

DEUSTER (*Ferdinand-Guillaume*), Commissaire général, major d'artillerie (Wittlich, Allemagne, 15.1.1858-Paris, 11.2.1916).

Milicien au 7^e régiment d'Artillerie, nommé sous-lieutenant au 6^e régiment d'Artillerie, le 17 décembre 1891, est en service dans les forts du Bas-Escaut.

Deuster s'engage au service de l'État Indépendant du Congo et s'embarque le 6 juillet 1896, en qualité de capitaine de la Force publique. Il est désigné pour prendre le commandement du fort de Shinkakasa, dont la batterie forte de 8 canons de 16 cm était en service et dont la construction devait s'achever d'après les plans du commandant Wangermée.

Deuster est à Boma, en qualité de directeur des travaux de défense, quand éclate la rébellion des soldats-travailleurs de Shinkakasa, le 17 avril 1900, et il participe activement à la répression.

Le 23 juillet 1900 il est nommé capitaine-commandant de 1^{re} classe et titularisé dans ses fonctions de directeur des travaux de défense.

Il rentre en Belgique le 23 juillet et reprend du service le 25 avril 1901.

À Boma il remplit les fonctions de directeur des travaux de défense, service particulièrement important par suite des travaux de fortifications dans l'Enclave de Lado et au Kivu. Il assure aussi intérimairement la direction des travaux publics et de la marine.

Par suite de la révolte les travaux du fort de Shinkakasa avaient été suspendus; sur la vive instance du Roi ils devaient être repris d'une façon active fin 1901.

Nommé directeur général, Deuster est désigné, en 1904, comme adjoint au commissaire général Mahieu, à Léopoldville. Il rentre le 23 mai 1904 en Belgique et s'embarque pour un troisième terme le 2 mars 1905. À Léopoldville il succède à l'inspecteur d'État Mahieu et assume le commandement du district du Stanley-Pool et la direction de la marine du Haut-Congo.

Il rentre le 6 avril 1907, est nommé commissaire général le 9 septembre 1910, s'embarque le 10 septembre 1910 et est désigné pour assurer le commandement du district du Bas-Congo.

Il quitte Boma le 16 décembre 1912 et repart pour un cinquième terme le 26 juillet 1913, comme commissaire général du district du Bas-Congo.

En août 1914, la proclamation par le Gouvernement de la neutralité du Congo créait une situation délicate, et Deuster dut intervenir à Matadi pour faire respecter cette neutralité.

Rentré en 1915, Deuster meurt à Paris le 11 février 1916.

Fonctionnaire consciencieux, grand travailleur, Deuster rendit de bons services à l'État Indépendant et à la Colonie, au cours d'une carrière de plus de douze années. Il était titulaire des Ordres : officier de l'Ordre royal du Lion, chevalier de l'Ordre de Léopold et de l'Ordre de la Couronne, Étoile de Service en or à 2 raies, et Croix Militaire de 1^{re} classe.

23 avril 1949.
G. Moolaert.

Le Congo, 1907, n° 139. — *Belg. militaire*, 1907, n° 1808, p. 161. — *Le Congo, moniteur colonial*, Bruxelles, 1907, 129. — *Le Journal du Congo*, 18 janvier 1913 (biogr.). — *Tribune congol.*, 17 juillet 1919, p. 2; 7 août 1919, p. 3. — *Expansion belge*, 1910, p. 873. — *Bulletin Soc. Royale de Géogr. d'Anvers*, 1907-1908, p. 460. — *Belg. coloniale*, pp. 354-1902.